
A8 新聞專題 ■責任編輯：沈陽 ■版面設計：美術部 2015年7月13日（星期一）

熟食中心匯聚大量民間美食，價廉物美深得各階層
人士歡迎，四處尋覓隱世美食更是熟食中心愛好者

的嗜好之一。不過，審計署於今年4月發表的第四十六
號報告揭發，截至去年12月，全港75個公眾熟食市場
中，只有33個(44%)採取全部6項訂明的消防措施，不少
熟食市場更只採取其中數項，熟食小
販市場採取措施更不多於兩項，因應
食肆開放式廚房無防火間隔、存放多
個石油氣罐及在擠迫環境使用大量電
器，存有若干火警風險，情況有欠理
想。

自行裝獨立空調易超負荷
報告又指出，全數75個熟食市場供
電均不符食環署規定標準，熟食中心亦
只有兩個符合標準，在炎炎夏日下卻又
只得22個(29%)設有空調，食肆在未獲
批准下自行安裝獨立空調機比比皆是，
報告批評檔戶「沒顧及公眾熟食市場電
力供應不足問題」。由於熟食市場檔戶
使用電器多，連同電炸鍋及商用雪櫃，
供電低於標準隨時引致電力系統負荷過
重，一旦爆炸將令火勢一發不可收拾。

瑞和街駿業街勵業街高危
本報記者日前親身視察被審計報告點名批評的瑞和
街熟食中心、駿業街熟食中心及勵業街熟食小販市
場，發現報告自4月初發表自今，其消防漏洞仍未被堵
塞，危機四伏依然。其中瑞和街熟食中心未設有中央空
調，檔戶曾在食環署安排下安裝4部蒸發式涼風機，但
檔戶卻將其連接至陳舊的插頭上，甚至在駁電的情況下
在旁開大水喉清潔，漏電風險一觸即發。
駿業街熟食中心及勵業街熟食小販市場情況同樣惡
劣：駿業街熟食中心連續數戶依靠同一個殘舊電箱，內
部電線亦多數已發霉變黑，同時有使用石油氣的明火鍋
爐橫置在走廊，中午繁忙時間食客與之擦身而過，熱氣逼
人不止，更容易燒衣物。至於勵業街熟食小販市場多
數為開放式廚房，報告曾批評沒設防火間隔，當日所見
情況依舊，同時明火爐上方就是插頭，每日長時間處於
熱氣及濕氣侵擾之下，安全程度不足可想而知。

賬委會促速推消防措施裝空調
熟食中心及市場消防漏洞處處，惟現時公眾熟食市
場不在《消防安全(商業處所)條例》的規管範圍內，
消防處亦無慣例定期巡查公眾熟食市場的消防安全。
賬委會已促請食環署署長加快在公眾熟食市場推行
消防安全措施，並按需要定期更新推行計劃。此外，
截至去年底，75個公眾熟食市場中只有22個設有空
調，賬委會亦對此表示「震驚、極度關注及不可接
受」，強烈促請當局制訂新政策，加快在公眾熟食市場
裝設空調系統，冀市民有啖安樂茶飯可食。

全港75熟食市場僅33個跟足規例

即使審計報告及賬委會點名批評個
別熟食市場及中心存有風險，仍未有
影響食客的心情。其中位於觀塘的瑞
和街市熟食中心，一上電梯就是中式

食肆，多部電器同時運作，使用中的石油氣罐亦只
放在路旁，卻無損食客心情。有食客坦言在附近工
地工作，每日最方便的就是到熟食中心午餐，「呢
區有乜可以平得過街市食飯？」認為吃飯時間不過
45分鐘，不擔心趕不及之餘，更表示「搵啖飯食緊
要過安全」。

另外，瑞和街市熟食中心亦有數間泰國菜館，深
受食客歡迎，每逢周末幾乎座無虛席。食客譚小姐
指，已是熟食中心的常客，但從沒有發現任何消防
隱患，直至新聞報道後才有所察覺。她稱，雖然食
肆自行安裝冷氣違規，但夏天晚上不見得會較日間
涼快，多人聚餐開冷氣人之常情，希望當局執法的
同時，考慮市民需要。 ■香港文匯報記者文森

香港文匯報訊（記者 文森）食環署及消防處在熟食中
心及市場存有消防風險上，被批評責無旁貸。消防處回應
指，已向食環署提供消防安全意見，亦會協助食環署提
升有關地點的消防安全意識。食環署回應時則指，會在
現有消防工程未有涵蓋地點提升消防安全，同時考慮建
築署及機電工程署技術意見，及與消防處聯手檢討各公
眾熟食市場的火警風險。

舉行火警演習對違規案執法
消防處回覆本報查詢表示，由於公眾熟食市場檔戶巡

查結果，並非由消防處負責分類，故沒有備存檢控次數
等統計數字。
消防處又指，食環署已聯同有關政府部門，研究如何

提升場地消防安全，至於各類公眾熟食市場情況，消防處
亦已向食環署提供消防安全意見。為加強熟食中心、市
場及小販市場的管理人員與攤檔租戶消防安全意識，消防
處會協助食環署舉辦消防安全講座，包括違反消防安全規
定情況、火警時應採取行動、正確使用滅火工具及安全使
用危險品等。此外，消防處亦會協助食環署舉行火警演
習。
食環署在回應時亦指，已陸續在19個熟食中心及3個熟

食市場進行提升消防安全工程。其後，食環署會在其餘未
有涵蓋的地點提升消防安全工程，同時考慮建築署及機電
工程署技術意見，顧及其他相關因素，與消防處聯手檢討
各公眾熟食市場的火警風險，並對違反消防相關規例個
案採取執法行動。

香港文匯報訊（記者 文森）賬委會批評食
環處及消防處針對公眾熟食中心的執法
不力，消防處職工總會秘書謝學忠認
為，消防處及食環署已在各自的職
責範圍內盡責，直言「有漏洞，無
得走」，部門一定會進行堵塞及改
善工程。
他續指，防火組同事會按指引檢查，

行動組亦會按建築物「入則」的規定巡

查，加上就熟食中心及市場進行年檢，相信不
會有部門卸責的問題。
對於消防處被審計報告及賬委會批評，消防

處職工總會秘書謝學忠表示，消防處對於熟食
中心的巡查有指引，防火組的同事會負責檢
查，如開放式廚房是否已設防火間隔，及會否
有大量石油氣罐堆積。行動組則負責按建築物
「入則」時規定巡查，但建築物的消防要求會
隨年代改變而有更改，故需要不時巡查。

香港文匯報訊（記者 文森）審計報告早前揭發

全港多個熟食中心消防設備不足，事隔多月情況

並無改善。本報記者日前視察所見，食環署仍任由

食肆在開放式廚房亂擺石油氣罐，火警風險人人皆

見卻視若無睹。根據賬委會報告書發現，現時所有

熟食中心供電均不符食環署要求，加上大部分未

設空調，食肆只好自行安裝獨立冷氣，連同多部

巨型雪櫃及電爐同時運行，耗電之大非同小可。

擠迫環境加上殘舊電線容易發生爆炸，食客在享

受美食的同時，在不自覺間已身處「險境」，

隨時樂極生悲。

食環署懶理供電不足 漏洞未堵歎美食陷險境
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香港文匯報訊（記者 文森）食環署轄下
街市現時按《消防安全(商業處所)條例》規
定，需要安裝消防安全措施，以便為佔用人
與使用人提供更佳防火保障。不過，審計署
發現全港75個公眾熟食市場中只有44%採取
全部訂明措施，食環署及消防處回覆審計署
指，會對違反消防相關規例個案採取執法行
動，如有不遵守者，食環署會考慮終止租
約，甚至撤銷牌照。

火災危害生命財產，公眾熟食市場
如同任何商業處所或食肆一樣，同

樣會受火災威脅。現時《消防安全(商業處所)
條例》(第502章)規定，消防處處長可要求商
業處所和商業建築物遵從有關消防安全措施的
規定，即可要求在這些商業處所和商業建築物
內安裝自動噴灑系統、機械通風系統自動停止
設施、緊急照明裝置及設備、消防栓與喉轆系
統、手控火警警報系統，及手提式滅火器。目
的是向商業處所及商業建築物的佔用人與使用
人，提供更佳防火保障。

食環署擬終止租約甚或除牌

不過，去年12月食環署因應審計署查詢，
檢視訂明措施的推行情況，並將有關情況告知
審計署，在全港75個公眾熟食市場中，只有
33個(44%)已採取全部6項訂明措施，不少熟
食市場只採取了其中幾項訂明措施，而熟食小
販市場採取的訂明措施都不多於兩項。食環署
及消防處回覆審計署指，會聯手檢討各公眾熟
食市場的火警風險，並對違反消防相關規例的
個案採取執法行動。如有租戶或小販罔顧消防
處執法行動，不遵守有關消防規定，食環
署會考慮終止租約，甚至撤銷牌照。

食署消防聯手 檢討火警風險

香港文匯報訊（記者 郭兆東）熟食中心及市場屢被
揭發出現消防隱患，立法會公眾街市事宜小組委員兼民
建聯議員何俊賢認為，食環署及消防處責無旁貸。
何俊賢表示，審計報告及賬委會指出熟食市場及中

心的消防問題後，已不再是單純的火險問題，而是食
環署及消防處都要負上的權責問題。他指，雖然現時
消防處在巡查街市及熟食市場後，按《消防安全(商業
處所)條例》向食環署提供消防意見，但若發現有堵塞

通道或有即時風險的消防隱患，應即時執法
取締，而非等待食環署出手。
同樣的，何俊賢指食環署在接獲消防處
巡查後得出的合理意見，亦需就街市及熟
食中心的消防安全進行執法，主動要求檔
戶改善安全風險，強調檔戶未必具備足夠
專業知識，若非得到政府相關部門的提醒
及指示，根本不懂得推行改善措施，
故兩部門之間沒有推卸責任的可能。

建議政府提升公民教育宣傳

何俊賢認為，現時街市及熟食中心存在不少潛在的
消防風險，一旦有意外發生導致傷亡，恐屆時政府收
緊執法尺度，會比正常情況更緊，令檔戶難以維持生
計，亦會為執法部門帶來額外的工作壓力。他續指，
街市小組曾討論當局向熟食檔戶加租的問題，認為單
純加租而不協助改善經營環境，將無助提升街市及熟
食市場質素，建議政府提升公民教育宣傳。

何俊賢：食署消防責無旁貸

工會：當局盡責不卸責
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■勵業街熟食小販市場多數為開放式
廚房，被批評沒設防火間隔，同時明
火爐上方就是插頭，每日長時間處於
熱氣及濕氣侵擾之下。

香港文匯報記者文森 攝

■熟食小販市場存在火警風險。


